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Comissão Assessora de Acupuntura do CRF-SP 1 

Ata da VIII Reunião Ordinária Anual  2 

04/09/2019 3 

Às dezenove horas e dois minutos do quarto dia do mês de setembro do ano de dois mil e 4 
dezenove, deu-se início à VIII Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de 5 
Acupuntura do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pelo Dr. 6 
Carlos Alberto Kalil Neves. 7 
Presenças Registradas: Dra. Ana Cláudia Fragoso de Camargo, Dra. Beatriz Martins Motta, Dr. 8 
Carlos Alberto Kalil Neves, Dra. Cecília Leico Shimoda, Dr. Daniel Shindiro Maeda, Dr. Geilson de 9 
Souza Araújo, Dr. José Ricardo Domingues, Dra. Kátia Ramalho Silva, Dra. Leika Mayumi 10 
Nakayama, Dr. Marcelo Fernando Buzanelli, Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava e Dr. 11 
Rogério Ribeiro de Almeida – Farmacêutico Consultor do Departamento de Apoio Técnico e 12 
Educação Permanente. 13 
Ausências Justificadas: Não houve. 14 
Presentes pela primeira vez na reunião: Não houve. 15 
1.  APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES/NOMEAÇÃO DE NOVOS MEMBROS: Não 16 
houve. 17 
2.  APROVAÇÃO E ASSINATURA DA ATA 18 
2.1. Ata da VII Reunião Ordinária Anual realizada em 07/08/2019: Após leitura e 19 
aprovação, os membros assinam a ata. Encaminhamento: Ao Datep para encaminhar a ata 20 
para homologação da Diretoria do CRF-SP.  21 
3. INFORMES DA COORDENAÇÃO 22 
3.1. Anvisa: encontro em que entregamos a nossa proposta de resolução para os 23 
produtos da MTC – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves informa que teve uma reunião com a Dra. 24 
Alessandra Bastos, Diretora da Anvisa, que esteve no CRF-SP para uma reunião sobre probióticos 25 
com a Comissão Assessora de Suplementos Alimentares e, foi entregue a ela, pessoalmente, a 26 
proposta de Resolução, elaborada por GT desta Comissão, para substituir a RDC nº 21/2014 da 27 
ANVISA, que dispõe sobre a fabricação e comercialização de produtos da Medicina Tradicional 28 
Chinesa (MTC). E que, apesar da mesma ter sido enviada pela Diretoria deste CRF/SP à Anvisa, 29 
por ofício, ela não teve conhecimento do mesmo. A diretora prometeu que daria toda atenção ao 30 
assunto. Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava comenta que há uma ordem do governo 31 
no sentido de desburocratização por parte das agências reguladoras com o viés de favorecer o 32 
livre comércio, sob pena de extinção da agência. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves enfatiza que 33 
houve um grande esforço por parte das Comissões Assessoras de Acupuntura e MTC e Plantas 34 
Medicinais e Fitoterápicos para a elaboração desse documento com as mudanças propostas, 35 
tendo a Coordenação desta Comissão, com o apoio da Diretoria do CRF/SP feito todos os esforços 36 
para que este documento chegasse ao conhecimento da ANVISA e do CFF- Conselho Federal de 37 
Farmácia, como contributo normativo inovador, de alto nível técnico para o setor. Conclusão: 38 
Comissão ciente. 39 
(Inserção) – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves informa que a Agência Nacional de Saúde 40 
Suplementar (ANS) respondeu o ofício elaborado pelo GT de Práticas Integrativas 41 
Complementares, enviado pelo Fórum dos Conselhos Atividade Fim da Saúde (FCAFS) sobre o 42 
reembolso das operadoras de saúde. Na resposta diz que não verifica problemas de outros 43 
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profissionais de saúde, não médicos, serem contratados e praticarem a Acupuntura em convênios 44 
médicos particulares, desde que os procedimentos sejam solicitados por um médico, por força 45 
de lei. Dr. Carlos Alberto Kalil Neves sugere que os setores jurídicos dos Conselhos dos 46 
membros do FCAFS façam uma análise do documento enviado pela ANS, principalmente, dos 47 
fundamentos legais utilizados para saber o porquê dessa condição. Acrescenta que o fórum 48 
resolveu apoiar o Projeto de Lei 1549/2003, que disciplina o exercício profissional de Acupuntura 49 
e determina outras providências do Deputado Celso Russomano. Conclusão: Comissão ciente. 50 
3.2. Instalação de Comissão de Acupuntura e MTC em Presidente Prudente, dia 51 
02/09/19 – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves informa que foi inaugurada uma Comissão 52 
Assessora de Acupuntura – MTC no dia 02/09/19 na Seccional de Presidente Prudente e, 53 
futuramente, se pretende implantar, também, em outras Seccionais. Sugere fazer reuniões por 54 
videoconferência e que, regularmente, algum dos coordenadores da Comissão da Sede participe 55 
da reunião da Comissão Regional de modo presencial. Dra. Cecília Leico Shimoda sugere, na 56 
medida do possível, que algum membro da Sede faça uma palestra nessa Comissão. Conclusão: 57 
Comissão ciente.  58 
(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que na última reunião foi solicitado ao 59 
Datep para entrar em contato com os delegados regionais para fazerem um levantamento dos 60 
acupunturistas que participam das comissões nas Seccionais. E, então, apresenta a seguinte 61 
tabela:  62 

SECCIONAL FARMACÊUTICOS ACUPUNTURISTAS NAS COMISSÕES 

Araçatuba Dr. Mauro Sérgio da Silva 

Araraquara Dr. Evandro Lucas Yashuda 

Avaré Não tem 

Barretos  Não tem 

Bauru Não tem 

Bragança Paulista Dra. Verônica 

Caraguatatuba Dr. Diego Veiga Franco 

Fernandópolis Não tem 

Franca Dra. Simone Monteiro Gomes 

Jundiaí 
Dr. Marcelo Buzanelli 

Dra. Fernanda Bauer 

Marília 
Dr. Antônio Rocco 

Dra. Eneida Alves Sandoval 

 

 

 

Mogi das Cruzes 

Dra. Susana Yascara Herrera 

Dra. Viviane Dantas Miranda Ganeo 

Dra. Lucélia Alves de Oliveira Cardoso 

Dr. Túlio Nakazato da Cunha 

Dr. Rafael Campos de Oliveira 

Osasco Dra. Janaina de Moraes 
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Presidente Prudente 

Dr. Ailton Hespanhol 

Dra. Joseane Lopes Trevisan Rodrigues 

Dr. Marcelo Takao Yokoyama 

Dra. Virginia Inês Moreira Marques 

Ribeirão Preto 
Dra. Elaine Monteiro Cardoso Lopez 

Dra. Nayara 

Santos Não tem 

São João da Boa Vista Não tem 

 

São José dos Campos 

Dr. André Luís dos Santos 

Dra. Priscila de Azevedo Santos 

Dra. Mônica Bitencourt 

Dr. Robson Moreno de Souza 

Dra. Vanessa da Silva Souza Araújo 

Subsede Leste Dra. Thais Martins de Melo 

(Inserção) – A Comissão sugere que se faça uma divulgação maior quanto ao apostilamento 63 
ser gratuito para que haja mais inscrições de farmacêuticos que atuam na acupuntura. 64 
4. PLANO DE AÇÃO  65 
4.1. Palestras técnicas com especialistas: dia 04/09/19, às 19h, realizada palestra aos 66 
membros da Comissão ministrada pela Sra. Cissa Freitas sobre o tema “Prática Terapêutica do 67 
TOK SEN MOBÁ”. A próxima está agendada para o dia 02/10/19 às 19h, com o Dr. Marcelo 68 
Fernando Buzanelli com o tema “Craniopuntura de Zhu” e 06/11/19 às 19h com a Dra. 69 
Bergamo Morgero Takegava com o tema “Fitoterápicos Emergenciais”. Conclusão: Comissão 70 
ciente e de acordo. 71 
(Inserção) – Dr. Carlos Alberto Kalil Neves informa que dia 23/09/19, das 8h às 16h30, terá 72 
o 3º Simpósio de Saúde e Bem-Estar para Profissionais da Saúde, no Centro de Convenções 73 
Rebouças situado na Rua Dr. Samuel Porto, 351 – 10º andar, CJ. 101. Conclusão: Comissão 74 
ciente. 75 
(Inserção) – Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava informa que em Cerquilho, existe 76 
um médico que faz bastantes prescrições de fitoterápicos chineses, e que há uma farmácia local 77 
que  dispensa desses medicamentos. Porém, o proprietário relatou sofrer perseguições  e da 78 
Vigilância Sanitária de os vender. Inclusive o proibiram de vender os produtos produzidos pela 79 
empresa da Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava. Em face deste caso, solicita um 80 
parecer técnico do Setor Jurídico do CRF-SP, que será utilizado como base para a elaboração de 81 
um documento orientativo, em nome da Comissão Assessora de Acupuntura – MTC, para todos 82 
os Centros de Vigilância Sanitária do Estado de São Paulo. Encaminhamento: ao Datep para 83 
enviar a solicitação de um parecer técnico ao Jurídico. 84 
4.2. Proposta de post para as redes sociais – Assunto não discutido. Encaminhamento: 85 
Ao Datep pautar na próxima reunião. 86 
4.3. Elaboração de folder sobre a Acupuntura e a MTC – Assunto não discutido. 87 
Encaminhamento: Ao Datep pautar na próxima reunião.  88 
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5. INFORMES E ACOMPANHAMENTOS DO DATEP  89 
5.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Inscrições 20/09/19 - Dr. Carlos 90 
Alberto Kalil Neves convida, aos que ainda não fizeram as inscrições, a se inscreverem neste 91 
congresso, para inclusive, prestigiarem os colegas que estarão ministrando palestras. E que o 92 
prazo para efetuarem as inscrições por meio eletrônico é o dia 20/0919. Conclusão: Comissão 93 
ciente. 94 
5.2. Reunião Plenária Ordinária – 23/09/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida comenta 95 
que ainda não há pauta definida para essa reunião plenária. Conclusão: Comissão ciente. 96 
5.3. Reformulação de tema e palestrante na grade do XX Congresso - Dr. Carlos Alberto 97 
Kalil Neves informa que no dia 10 de outubro 2019, às 8h30 haverá uma mesa-redonda 98 
chamada “Padronização dos Produtos e Serviços da Medicina Tradicional Chinesa para a Saúde e 99 
Qualidade de Vida” com vários participantes. Pretendia-se a presença de alguém da farmacopeia 100 
europeia para compor a mesa, porém, não houve quem aceitasse o convite. O primeiro assunto 101 
seria sobre o tema: “Medicina Tradicional Chinesa na Farmacopeia Europeia: Inclusão de 102 
Produtos e Desafios de Padronização”. Traz esse tema para discussão porque a grade ficou vazia 103 
e convida a Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava para fazer parte da mesa-redonda, 104 
que aceita e sugere alteração para o seguinte tema: “Medicina Tradicional Chinesa e a 105 
Farmacopeia Chinesa: os produtos e os desafios da padronização”. Conclusão: Comissão ciente 106 
e de acordo. 107 
6. INFORMES DOS MEMBROS E PARTICIPANTES DA COMISSÃO  108 
6.1. Dia do “Cantinho da Saúde” – para os funcionários do CRF-SP – A Comissão sugere 109 
a data da próxima reunião, em 06/11/19, às 14h para a realização deste evento e centralizar a 110 
organização na Dra. Cecília Leico Shimoda. Realizar o atendimento com horário pré-agendado 111 
e incluir as práticas de MTC e PICs, sendo que a técnica utilizada será determinada na consulta. 112 
Encaminhamento: 1) Verificar uso do Plenário 2) Ao Datep para pautar na reunião da Diretoria.  113 
7. ENCERRAMENTO. PRÓXIMA REUNIÃO: 02/10/2019 - Concluídos os assuntos em pauta 114 
às vinte e uma horas e vinte e quatro minutos, Dr. Carlos Alberto Kalil Neves encerra a reunião 115 
da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada pelos membros 116 
presentes nesta reunião ordinária. Próxima reunião marcada para o dia 02 de outubro de 2019. 117 
Redigida por Joilson Lopes da Silva. 118 

Dra. Ana Cláudia Fragoso de Camargo: _____________________________________________ 119 

Dra. Beatriz Martins Motta:  ______________________________________________________ 120 

Dr. Carlos Alberto Kalil Neves:  ___________________________________________________ 121 

Dra. Cecília Leico Shimoda: ______________________________________________________ 122 

Dr. Daniel Shindiro Maeda:  ______________________________________________________ 123 

Dr. Geilson de Souza Araújo: _____________________________________________________ 124 

Dr. José Ricardo Domingues: _____________________________________________________ 125 

Dra. Kátia Ramalho Silva:  _______________________________________________________ 126 

Dra. Leika Mayumi Nakayama:  ___________________________________________________ 127 
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Dr. Marcelo Fernando Buzanelli:  __________________________________________________  128 

Dra. Viviane Bergamo Morgero Takegava: ___________________________________________ 129 


